

# EL CENTINELA

SEMANARIO CHANTADINO INDEPENDIENTE

DIRECTOR: D. JESÚS VÁZQUEZ CAMPO,

ADMINISTRADOR: D. RAMÓN GUTIERREZ TOJO

## Mucho prometer y poco dar

Para los que no estén, como nosotros, acostumbrados a la falacia que la política encierra, será un verdadero encanto la famosa declaración ministerial que tantos y tan complejos problemas abarca, tanto en el orden político, como en el social y religioso; pero a los que por *fas* o por *nefas* conocemos las encrucijadas y vericuetos, dicho programa no puede menos de sugerirnos un gesto de incredulidad.

Para desarrollar cualquiera de los temas en aquél contenidos en forma práctica para la vida de España se necesita, por lo menos, la vida de un hombre y no de un hombre averiado como el autor del *camelo* ministerial.

Es, pues, evidente que no se pretende otra cosa con la susodicha declaración que dar satisfacción a todas las pasiones. Por un lado, para que la inmensa mayoría de la nación, eminentemente católica, no se ofenda en sus sentimientos, se trata de compaginar el programa de Canalejas con la actitud de la Corte Pontificia, por otra parte se les anuncian a los radicales mejoras para la clase proletaria que no tienen mas fin ni objeto que hacerles la boca dulce sin finalidad práctica alguna y solo si para que no chillen, se trata de restaurar las interrumpidas relaciones con el partido de turno, suavizando asperezas y al mismo tiempo se procura que los jefes de los elementos antidinásticos visiten la casa de la Plaza de Oriente.

Todos contentos. Mucho prometer, poco dar.

Travesuras del Excmo. señor Presidente del Consejo de Ministros.

L.

No hay educación, no hay instrucción que pueda cambiar de idiosincrasia de la mujer; mientras su ideal sea el casamiento y no la abnegación y el recato, la mujer será siempre una esclava. Esclava del traje y de los adornos; del baile y de la música; de la poesía y de las novelas; del canto y de los teatros.

TOLSTOY.

## DOS CUARTILLAS

Si bien es evidente que despuebla al país y le ocasiona otros perjuicios la emigración, es ésta un tópico ya muy resobado y del cual solemos abusar en demasía.

Indudablemente, algunas casas quedan cerradas, muchos pueblos sin hombres útiles, los campos sin cultivo. Marchan las gentes al azar: unos por necesidad, otros por espíritu aventurero, otros por seguir la moda. Van y vuelven, y tornan a marchar y volver, con una facilidad pasmosa, sin dar tiempo a procurarse una situación sólida.

Pero este problema, como todos los problemas muy complejos, tienen varios aspectos, y hay que examinarlos todos para conocerlo en toda su extensión. Por olvidar esta verdad, los gallegos, aunque no somos meridionales, exageramos los males de la emigración y la imputamos toda la culpa de nuestro angustioso estado; y la emigración no es mas que una de las múltiples concausas del malestar que sentimos.

Al juzgarla, debemos hacer una liquidación de beneficios y perjuicios, y no podemos prescindir de que figuren en el cómputo las cantidades giradas por los emigrantes al país de origen. Si muchos miles de paisanos nuestros se hallan en el Nuevo Mundo, muchos miles de duros envían a sus familias. Con el importe de esos giros se extinguen muchas hipotecas, se recobran muchas tierras y se pagan muchos gastos judiciales; y, gracias al dinero de América, los préstamos, que antes se hacían al ocho, al diez, o a un tipo mayor, hoy se realizan al cinco o al cuatro por cien.

Los números cantan. Y no hay lenguaje más claro, más conciso y más elocuente.

En 1912 fueron pagadas en este partido judicial, la mayor parte en la capital, letras, giradas en América, por valor de 2.000.000 de pesetas.

¡Ocho millones de reales, en un solo año, repartidos en unos cuantos Ayuntamientos!

Con esos ocho millones ¡cuantas deudas se habrán pagado, cuantas fincas adquirido, cuantos dolores atenuado, cuantas lágrimas enjugado!

No hay derecho para impedir la emigración. Mas lo que conviene es regularizarla, organizarla, encauzarla.

L. NADIE.

## Mitras intencionadas

Desde el "sincategoremático", instante en que Romanones asumió la responsabilidad de todo el cotarro nacional, la gran Prensa, o como se dice, la gran Farsa, viene, un día sí y otro también, anunciándonos una hornada de mitras y una combinación de obispos con la misma naturalidad y frescura que si se tratara de sombreros de señora o

de Poncio de provincia. No está mal el zaragozano trabajo. A El Centinela, que en esta materia está bien servido, pues tiene el que por clasificación le corresponde, al que obedece y acata, no le dan frío ni calor los pastores que el lisiado Conde puede enviar a las manadas que los necesiten, por cuanto una Romanonada mas bien merece el desdén y la indiferencia de quien nada bueno espera de la "mala pata" del tullido Consejero. Pero a El Centinela le duele un poco el que aquello de Pablo Tarseuse a los Pastores efesinos: "...in quo vos Spiritus sanctus posuit episcopos regere Ecclesiam Dei"; haya de sustituirse por esto otro de Brocas a los recién agraciados: "...Posuit Vos Romanonus excelsus, ut faciatis ei Caldum gordum in rebañis vestris..."

De menos eos hizo Dios y... "majora videbitis. Si los augurios de la gran calamidad, digo de la gran Prensa, se cumplen, y las intenciones del avieso muñidor se traducen en imperativos ineludibles... ¡Dios no permita que las reses de los pastores romanonescos no se vean forzadas a balar la siguiente tonadilla!

En fértil prado pacía

Manso rebaño de ovejas;

Y, una, sus sentidas quejas

De esta manera exponía:

Penosa vida llevamos

Por estos montes y cerros,

No nos defienden los perros,

Y a merced del lobo andamos.

Por nuestra vida velaban,

antaño, perros valientes;

sus Carlanças y sus dientes

a los lobos ahuyentaban;

Mas, ¡ay! aquellos mastines

hoy han sido reemplazados

por perrillos descarnados,

mansos, cobardes y ruines.

Así, con voz lastimera

la triste res se quejaba

mientras otra, altanera,

de este modo contestaba:

¿Como quieres que sean fieros?

¿Como han de tener bravura

los perros, si son hechura

de los lobos Carniceros?

MIQUIS.

Por vino más o menos aguado, nuestros paisanos de Ribadavia hicieron temblar las esferas y morder el polvo a más de cuatro explotadores. En Chantada la usura desgarró al pobre; la ambición hizo y hace expender vinos adulterados; el caciquismo explota al contribuyente con cuotas exageradas desde hace más de un lustro; y, no obstante, ni se incendiaron pajares, ni se derribaron muros ni... se rompieron crismas.

YORK.

## Catecismo municipal

P.—¿Como se obró o misterio do repartimento?

R.—Nas entranas d'a oficina formou un esprito malo co-a tinta dunha botella imperfecto garrapato. Creou d'a "nada," as presonas, púxoll'as crases o caso, e desd'aquil mesmo instante xa quedou feito o compartio. E d'esta sorte, o que antes era solo papel branco, sin deixar de ser papel convertiuse en saca cartos dos miseros labradores que fozan, ano tras ano, na terra, qu'a dar o fruto pra manter eses gazzápiros que firman o documento coma quen tira d'un carro.

FARRUCO DE NAVEGO.

## En la casa de «La Cruz»

### Acontecimiento fausto

"Llamado a la suerte del Señor", y ungido sacerdote de Dios el 21 de Diciembre último, D. Desiderio Alvarez Méndez, hijo menor de los populares y recordados señores de "La Cruz", D. Genaro y D.ª Elisa (q. h. s. h.) las muchas y distinguidas relaciones de los hermanos Alvarez y Méndez esperaban con ansia la primera "Misa" de tan virtuoso y discreto Presbítero. Y es que, todavía en España, no obstante las modernas y ferreristas corrientes de europeización "franco-lusitana", despierta una Misa "nueva" más interés que un mitin libertario y genera en el corazón emociones mas intensas y en el cerebro pensamientos mas profundos que todas las "regatas" y "cacerías", "Caballos" y "blandros", y demas soberanas Zarandajas que tan halagüeño y sonriente porvenir preludian en esta "afortunada" nación de los Condes excelsos y de los "vice-versas" máximos.

A doce kilometros de Chantada, dirección Noroeste, y en fondoso valle, que riega humilde y manso regatuelo, existe la renombrada y señorial casa de "La Cruz" habitada en el día por una familia, tipo y modelo de unión fraterna. Prematuramente huérfanos los "hijos de D. Genaro", como en el país se denominan los actuales moradores de la referida casa solariega, pudieron y supieron convivir sin esas estridencias y convulsiones a que dan lugar en otras familias la ambición desmedida y el egoísmo inculto y cerril. En esta hermandad típica, que ya recuerda una República donde todos presi-

den y todos obedecen; ya un Convento donde todos enseñan y todos aprenden, no hay "mayor" y "menor", "grande" ni "pequeño", ni allí suenan para nada las siempre desconcertantes frases de "mío" y "tuyo". Y, es a ella mirando, y a la armonía en que vive, contemplando, como uno siéntese compelido a exclamar: ¡Cuan poética y bella es la unión de los que son hermanos por la sangre y por el amor! A esta unión de la sangre y del amor, juntamente con sus postulados, las demás virtudes cívico religiosas, hay que atribuir el que, de los ocho vástagos de D. Genaro, dos sean religiosas profesas; dos, sacerdotes y uno obogado. Y no se cuenta entre ellos a un médico, porque la Parca ha segado en flor la vida del malogrado Severino, aprovechado estudiante de Medicina...

En diferentes medios de locomoción, desde el poco grato de S. Francisco hasta el mas o menos cómodo de los que no somos santos, han afluido a esta Casa "patriarcal" sin patriarcas porque todos son jóvenes, el domingo pasado, nueve del que rige, numerosos grupos de todas las clases sociales, avidos de oír la "primera misa" del joven y simpático D. Desiderio que a las 12 y media, en la Capilla de casa, asistido de su señor hermano, el distinguido Presbítero D. Pio, que en nombre del ilustre sacerdote de Madrid, D. German Vales Faide, hizo las veces de padrino de altar, y siendo ministros el culto párroco de Esperante, D. Marcelino Rodríguez y el estudioso Presbítero D. José Pérez Méndez, dió cumplida satisfacción a lo apiñada multitud cantando aquella misa que quizás esperaba ardentemente su hermano y padres difuntos y que indubitablemente esparció sus efectos benéficos en el Cielo, en el Purgatorio y en la tierra. Cantado el Evangelio, ocupó la sagrada Cédra el celoso e ilustrado párroco de "Sacardevois", Orense, D. Manuel Gómez Mourelle, quien con unción apostólica y entereza de persuadido probó con autoridades irrefutables la incomprensible dignidad del sacerdocio, exortando al misa-cantano a que no se hiciera indigno ni recibiera en vano las gracias que se le habían otorgado. Terminado que hubo el solemne acto, tuvo lugar el acostumbrado B. M., durante el que se cantó solemne "Te Deum" y en el que fueron padrinos el prestigioso ex-alcalde de Taboada, D. Eduardo Somoza, y su señora esposa, la linajuda dama, D.ª Escolástica Salgado. Fué un momento de emoción que agradó y entusiasmó a todos.

Después de un desfile en columna de honor por delante del neo Presbítero, a quien todos felicitaron efusivamente lo mismo que a sus hermanos y demás deudes presentes, dió comienzo el opíparo y succulento banquete con que los hermanos Alvarez obsequiaron a sus numerosos amigos, allí congregados con motivo del fausto culeso reseñado. Pasaban de ciento cuarenta los comensales, y era de ver la satisfacción de todos por la nota altamente simpática que daban los muchos pobres asistentes y la celebrada ausencia de políticos significados. Son los pobres místicas flores del campo católico y no pasan los políticos de perros faldones que no llevan mas que "pulgas" de discordia a los lugares que frecuentan; por eso los primeros olean el espíritu y brindan reposo en la contemplación, mientras los segundos causan tedio y producen inquietud. Por no incurrir en omisiones que siempre

son enojosas no citaré nombres y solo diré que de Chantada, Taboada, Monterroso, Pallas y Antas sentábase a la mesa distinguidas personalidades, teniendo por parte del clero honrosísima representación los arciprestazgo Saviñao, Chantada, Novego, Camba Taboada, Monterroso y otros que siento no recordar. Cuando el espíritu de "algo" que hace decir y reír determinó la hora de los brindis, fueron iniciados por el afortunado poeta, el ecónomo de Viana, D. Teolindo Touriño Teural que para fraseando el salmo XXIII cantó un himno a la inocencia de las manos y a la pureza del corazón de aquel que haya de subir al monte del Señor, una salva de aplausos premió su artística labor. Requerido por este señor leyó una poesía dedicada al nuevo Presbítero, su querido condiscípulo el aprovechado y joven sacerdote, Sr. Olea, de Escairon, Saviñao, que también fué muy aplaudido. Como la hora era avanzada y la ansiedad por oír filigranas era unánime, todos los asistentes pidieron, mejor diré, exigieron, que hablase Beato. Y, Beato habló, y los ojos de los circunstantes se humedecieron, y batiéronse palmas y la admiración hacía este orador de moda en Chantada subió de punto y de todos los labios escapaba esta frase: ¡"así se habla"!... No pertenezco a ningún cuerpo "coreográfico" ni de "bomberos", me gusta más el olor de la pólvora que el del incienso, no obstante debo confesar un fenómeno raro por mí observado: cuanno la mayoría de las famas se achican y aminoran a medida que se prodigan y se las vá penetrando, hay algunas, las sólidas y bien merecidas, que se agrandan y crecen a medida que las conocemos mejor; tal es la del Sr. Beato que, cual astro de inestinguible fulgor, luce radiante cuando otros que "parecían más" yacían eclipsados...

Como no había más que oír y los pulmones reclamaban oxígeno y los cuerpos la rectitud innata, inicióse la confusión de las despedidas y de los cumplimientos a la Srta. Hermelinda, única hermana en el siglo del recién consagrado, que a todos cautivó con sus frases tiernas y suaves maneras; a D. Julio, el de la reconocida humildad y caridad sincera que con todos ha estado deferentísimo; a D. Dario y su bella esposa, D.ª Carmen Fernández, apreciada sobrina del erudito Sr. Cura de Chantada, que allí estaba jubiloso por ver a tan querida sobrina en el seno de tan distinguida familia, que no se daban descanso a trueque de que los visitantes marchasen complacidos; al abogado D. Juan y su simpatiquísima mitad, D.ª María Somoza Salgado, que a todos atendieron y de nadie se olvidaron; y a D. Pío, al inmenso D. Pío, al fidelísimo Caudatario del nunca bien llorado Doctor Murua, el ejemplar sacerdote y sin igual compañero, que fué siempre y es hoy el "Primus" entre los iguales de aquella casa y que dejó ir en paz a los que se creen necesarios en sus casas, pero que, cual si sintiera el peso de una mitra en su cabeza, se opuso a que nos marcháramos los que nos sentimos un poco más desembarazados y menos necesarios.

Quando se han ido los "necesarios", y los "superfluos" llenaron sus deberes de cristianos, organizaronse sendas partidas de "tresillo" y "julepe" que juntamente con la amena charla de Pío, que una vez más nos sugestionó con anécdotas y sucesos de su vida de palaciego, y con la saladísima paro-

la del celeberrimo Sr. Cura de Diomondi y la chispeante de Beato, Arias y Seteventos, deslizáronse las horas tan suavemente, que apenas nos acordabamos ni de la cena ni de la cama. Ciertos es que para la cena había impotencia estomacal y para la cama era rémora insuperable el citado cura de Diomondi que es un verdadero revolucionario nocturno.

El lunes, rezadas en la capilla y en la parroquial infinidad de misas, que fueron oídas por multitud de fieles, celebráronse honras fúnebres por los ascendientes de la familia; repitiose el banquete, menudearon los agasaios y... vuelta a los lares con recuerdos imborrables de tan brillantes y hermosos festivales.

M. G.

Solo es grande aquel que no roba lo que pertenece a los demás; en vano se creerán inocentes aquellos que se apropián los bienes que Dios hizo comunes. No dando a los otros algo de lo que han recibido, se hacen homicidas, por que al retener lo que hubiese aliviado las penas del pobre, puede decirse mataron cada día a tantos cuantos pudieron alimentar.

S. GREG. MAGNO. R. P. c 22.

## Galería de ilustres (1)

XXXI.—Nada más bufo y ridículo que el Diabolo predicando; quien reprende debe ser irrepreensible.

Uno que fue barrido.

XXXII.—Si os sentis criminales y las manos teneis manchadas, gritad, y llamad a otros por vuestros nombres; así halagareis a la claque y os arrullará la ilusión.

Maquiavelo.

XXXIII.—En materia de religión y honra, conviene engañar a los pueblos; cuando el vil juzga al público por sí mismo, menguado concepto puede merecerle.

Un filósofo barato.

XXXIV.—Los pernils y quesos son a la justicia lo que los semanarios chistosos a los lectores serios. A mayor seriedad menos ganas de... pagar.

Uno de Antas.

XXXV.—Que podrá objetar, o de que podrá argüirle Enero a Febrero? Lo mismo que los caciques de antaño a los mandones de hogaño... no me toques sartén... En una de fregar cayó caldera.

N. N. de Taboada.

XXXVI.—Sobran Vigias en el país; lo que éste necesita es abundancia de leche y cerdo a todo pasto.

Uno de Bucinos.

XXXVII.—Victor Hugo dijo que nunca es más grande el hombre que cuando se arrodilla delante de Dios; empero yo creo que la perfectibilidad de una raza consiste en la prolongación de una iaaaa! ante el busto de Ferrer.

Un conjuncionista cursi.

XXXVIII.—Arrojar piedras al techo del vecino, cuando el propio es de cristal "ordinario"... "Plancha" se llama esta figura.

Un antípoda del noveno mandamiento.

XXXIX. Si los zapateros continuaran con "sus zapatos", y las babosas en sus conchas; ni abundarían los "ridículos", ni funcionarían tan despiadados los "chuzos".

Uno que lo sabe.

(1) Recuérdese la seriedad de esta sección.

## Desde la Habana

Sr. Director de EL CENTINELA.

Suplico a V. se sirva insertar en las columnas de su interesante periódico la carta que adjunta le remito dándole las más sinceras gracias, por la modestia consiguiente.—De V. atentamente.—Segundo Navia.

Sr. D. Pedro Aveledo.—Habana.

Acabo de recibir el semanario El Centinela en el cual aparece insertada una carta firmada por V. en la que veo, há derramado toda la cólera concentrada en su corazón de perturbador despedido, en contra de los elementos que integran la "Sociedad-Taboada-Chantada y Puertomarín", y que pertenecen al Ayuntamiento de Chantada.

Dice V. (y se engaña miserablemente) que le han excluido de la invitación para la fundación de la Sociedad, porque lo creían conveniente. No hubo tal cosa; pues las invitaciones para ese acto se hicieron por medio de la prensa, que todo el mundo tiene derecho a leer. ¿Es que necesitaba V. una berlina blasonada para que fuese a buscarlo?

Lo que me extraña a mí Sr. Aveledo, es la poca consideración con que trata a sus paisanos llamándoles aldeanos, que según V. es sinónimo de ignorantes; y dígame: ¿No son aldeanos los que sostienen la Sociedad que V. tiene bajo su tutela?

Lo único que ha hecho con todo eso fué evitar que las escuelas no estén ya establecidas.

Yo recuerdo el día de la constitución de la "Sociedad de Chantada y Carballo", y mucho más aquellas palabras afirmadas tres veces por el Sr. Aveledo: Yo os prometo ser fiel... cosa que nadie ni él mismo creía. Alude V. en su carta, a una comisión que se presentó el primer día de su reunión en casa del Sr. Lorenzo, Salud-18, y es cierto que ha solicitado cordura y buena voluntad, a lo que ha contestado el Sr. Aveledo con estas palabras: Nosotros formaremos la Sociedad y destruiremos todo lo que ustedes han hecho, a lo que ha contestado mi humilde persona que a pesar de que nos había costado mucho trabajo empezar, estábamos dispuestos a seguir aún cuando tuviéramos necesidad de elevar las cuotas a una cantidad crecida. Entonces no estábamos callados los que componíamos aquella comisión, que pueden decir lo que han visto y oído y que pertenecen a esta Sociedad primitiva, que son los los Sres. Jesús Taboada, Manuel Yebra, Miguel Villaverde, de Chantada, y el que estas líneas escribe que es de Taboada nativo pero gallego sobre todo, y que no aspira más que a servir en todas aquellas acciones que sean tan desinteresadas como nobles, pero dispuesto tan bien a decir la verdad para que nuestros paisanos de "allende los mares", sepan todo lo que aquí pasa y puedan juzgar.

La pretensión de nuestro presidente al intentar la unificación de las dos sociedades, lo hizo a instancia de la sesión de Propaganda que en una de sus juntas ha tomado el acuerdo de hacer en este sentido todo lo que pueda, pues los miembros de esta sesión en su mayoría son hijos de Chantada y con esto dan una prueba de patriotismo y disciplina, que es lo que no tienen el Sr. Aveledo y otros.

Peró ¿que resultó de esta entrevista?

Lo que tenía que resultar, que el Sr. Aveledo, quiere ser nuestro Secretario Gratuito... y nosotros no estamos dispuestos a qué

con nuestro dinero se lucre nadie mas que para lo cual lo dedicamos que es la niñez por cuyo motivo con nuestro óvolo pequeño pero desinteresado compraremos el pan de la instrucción tan necesario como todos sabemos.

SEGUNDO NAVIA,  
Presidente de la Sección de Propaganda.

Habana, 15-12-912.

## SERENATA

El aureo disco de la luna llena ascendía magestuoso en una bóveda azul, salpicada ligeramente de temblorosas estrellas, envolviendo en el foco de su luz pálida el cuerpo frío de la aldea solitaria que dormía profundamente en el silencio grave de la noche calmosa.

Luis que solo esperaba la presencia de aquel mudo testigo de sus dulces pláticas de amor, salió sigilosamente de su casona y fuese temblando de exquisita emoción hacia la reja de su hermosa dama.

Cuando le cantase las trovas de otras noches, aparecería cómo surgió entonces, gentil y risueña lo mismo que esas hadas amables y bonitas que retozan traviesas en la profundidad austera de los bosques.

Y la luna, esa testigo inevitable de todas las bellas historias de amor, escondería luego su cara tísica en los lienzos sangrientos de unas nubes de escarlata, para que en la oscura soledad se dijieran los novios sin rubor sus amores castos...

Luis iba decidido a conseguir que aquella noche temblasen amorosas en los labios de Leonor frases más calidas que las de otras veces y acaso, acaso el "sí" que aún no había oído aunque le presumía y con algún fundamento; que pues la moza gustaba de aquellas visitas de amor, no podría negarle aquel monosílabo, tan dulce y atraente en la boca perfumada de una novia...

Entraba por la calle Real—la mejor y más bonita de la aldea—cuando divisó al otro extremo una reja, en cuyas barras bronceadas posaba misterioso y frío beso un rayo amarillento de luna.

Cerca ya de la reja de su dama, con voz algo entrecortada por la emoción, cantó ésta trova que él mismo compuso y que debió sonar en los castos oídos de Leonor dulcísima:

Ya estoy al pié de tu reja  
encantadora Leonor  
para rezarte a la oreja  
diligencias  
y ardorosas  
sentidas frases de amor.

Sal a la reja enseguida  
hechicero talismán,  
que esperando tu salida  
diligente  
reverente  
está a su pié tu galán.

Llega ya, luz de mis ojos  
llega, divina Leonor,  
si no te causan enojos  
mis sentidas  
y rendidas  
ardientes frases de amor.

Todavía sonaban majestuosos los últimos versos de la trova, cuando ya estaba en la reja Leonor, pronta a escuchar cuanto su apuesto y rendido admirador musitase a su oído aquella noche.

Besó Luis emocionado y reverente la diestra y menuda mano de la moza y balbuceó algo aturdido:

—Bella noche de luna, que se esculpirá con letras diamantinas en la historia límpida de nuestros castos y deliciosos amores.

—Noche como las otras; como todas. Me repetirás zalamero que me adoras y volverás a jurarlo de rodillas.

—No; será la primera vez que a la luz mortecina de la luna, con palabras que por ser tuyas tendrán más fuerza que un juramento me dirás que me quieres mucho.

—Ya sabes, que sí.

—Y será la primera vez...

—¿Qué?—interrumpió Leonor algo seria con seriedad fingida.

Luis se encendió igual que un capullo de amapola cuando unas manos traviesas de mujer descubren el misterio que sus sépalos guardan cuidadosamente.

Y gozándose ella con la turbación del mozo le obligó a contestar:

—Que será la primera vez que me jures subir conmigo las gradas del altar.

La contestación fué una picaresca cargada con la cual la atormentadora enamorada quería turbar a su ya atolondrado "torcillo".

—¿Lo juras?, dijo Luis algo brusco.

—No, no y no; contestó Leonor fingiendo un enfado que no sentía.

Y el desdeñado galán hundiéndose vergonzoso su cabeza enchida de ilusiones entre sus manos nerviosas y permaneció silencioso y triste.

De tal postración vido a sacarle la voz gentil y alocada de la moza que repetía en su oído:

—Lo juro, lo juro, lo juro...

Se lo hizo Luis repetir muchas veces en dulce venganza de aquella broma cruel.

Y al retirarse a su casona y Leonor desapareciendo radiante de belleza por el fondo perfumado de la reja, oosó allí sus alas de oro el sol, un sol joven y alegre que venía a ocupar el vacío que dejaba una mujer hermosa...

GERMÁN GONZÁLEZ ERIJALBA.

Madrid, 9-II-1913.

Siglo el presente eminentemente social, mas que político, los instrumentos de lucha no han de ser precisamente los partidos políticos, sino mejor coaliciones sociales, económicas, regionalistas ect.

Estas solidaridades, fomentadas y sostenidas con lealtad y sinceridad, son mas urgentes en los pueblos pequeños, donde toda división política es funestísima.

AZNAR.

## Semana Chantadina

Hay quien dice que a cierto y determinado funcionario que en parte, percibe del erario municipal su sueldo, no se le quiere pagar éste por haber emitido informe contrario a la voluntad de alguna persona respetable, en cierto y determinado asunto judicial. Nosotros que somos nosotros y que por consiguiente no estamos sujetos a sueldos ni sugerencias de nadie, hemos procurado poner en claro lo que acerca del particular hubiese para dar a cada uno su merecido y hoy bien enterados y documentados sabemos: Que el dicho funcionario no emitió dictámen de ninguna clase en el

asunto consabido y que es más se negó en absoluto a firmar alguno que no debía ser muy "imparcial," cuando contra toda la "doctrina y ciencia," en él vertidas acordó la Audiencia provincial de Lugo el ingreso del interesado en una casa de salud. Si algunos reparos a abonar dicho sueldo se han puesto ha sido única y exclusivamente por la falta de cumplimiento del tal funcionario, que en la conciencia de todo el público está que hace ya tiempo debió ser expedientado y "despachado," con sus pasaportes.

¡Cuidado que se necesita "desahogo," en el "perjudicado," y en sus "defensores!"

Rogamos a todos nuestros suscriptores de los ayuntamientos y parroquias de este distrito, que tengan sin satisfacer el importe del trimestre o semestre último de este semanario, se sirvan poner al corriente en el pago de la suscripción cuanto antes les sea posible, para facilitar de este modo la buena marcha, en la administración del mismo.

Ha sido capturado en Orense, y puesto a disposición de los tribunales de justicia, el súbdito portugués, Antonio Castro, que el día 15, y en Belosde (Taboada) robó 1.600 pesetas, en la casa donde servía como criado de confianza.

Días pasados y por cuestiones de aguas tuvieron un fuerte y reñido altercado, el señor cura de S. Julián do Mato, y un muy querido feligrés suyo; resultando la riña tan violenta y encarnizada, que quedaron molidos y estropeados completamente, ambos y valerosos combatientes.

La otra noche, hallábase la vecina de la cercana parroquia de Centulle, Pastora Ferreiro, en la cocina de la casa de su amiga, Generosa Pereira, del mismo lugar, acompañada de varios vecinos suyos, a quienes estaba relatando las impresiones de un viaje a Orense, que había hecho el vispera, con objeto de consultar de la vista a una hija pequeña y que tenía en este momentos en brazos, cuando se desplomó con ruido formidable la techumbre de dicha cocina con siete carros de leña aproximadamente que tenía encima. Al ruido producido por la hecatombe y a los gritos y ayes de dolor que pronunciaron los infelices que quedaron sepultados en dicha leña, acudieron vecinos y más vecinos que con trabajo y constancia fueron libertando de las garras de la muerte a siete de los que yacían sepultados, y todos los cuales quedaron mal heridos.

A la desgraciada, Pastora Ferreiro, no le valieron ya los primeros auxilios prestados por sus caritativos vecinos, pues yacía ya exánime lo mismo que la inocente criatura que fenía en brazos. Para colmo de la desgracia es de advertir, que el más grave de los siete heridos es también hijo de la desventurada Pastora. Esta tiene hace ya algunos años su marido en la América, y deja 4 o 5 hijos de corta edad. El triste y desgraciado suceso ha impresionado vivamente y ha sido sentidísimo.

Procedentes de Lugo han llegado a esta villa, las agraciadas y elegantes Srtas. Rosalía López Yebra y Aurita S. Moure.

—También llegó procedente de la misma capital, nuestro amigo D. Carlos G. Paz.

Con objeto de pasar una temporada al lado de su familia llegó a esta villa, procedente de Orense, la señora de nuestro esti-

mado amigo, D. Vicente Camiñas, acompañada de su hermana María y de la señorita Araceli Gómez.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro amigo el joven orensano, D. Antonio Sánchez Pezuelo.

Ha sido trasladado a Pamplona, nuestro amigo el inteligente funcionario del cuerpo de Vigilancia, D. Vicente Camiñas.

Por voluntad de los vecinos de Asma (San Salvador), se venden las casas denominadas de la "Parroquia," sitas en el inmediato barrio del Puente.

En casa de D. José López Páramo, darán razón.

Nos alegramos muy deveras que no haya tenido consecuencias de importancia, la caída que sufrió días pasados, nuestro querido amigo el Sr. Cura Párroco de Santiago de Arriba, D. Juan Domínguez.

"La Cocina Práctica," por Picadillo, 5 pesetas. "Los crímenes del liberalismo," 1 peseta. "Elegías," por E. Marquina, elegantemente encuadrada, 1'75.

De venta en la librería de M. Paulino Mariño.

Lugo—Imp. de EL NORTE de GALICIA

## ANUNCIOS

### MODAS

#### LAURA ROLDAN Y HERMANA

pone en conocimiento de su respetable y numerosa clientela haber recibido de las casas más importantes, sombreros modelos de señora y niños.

Esta casa sigue encargándose de la confección y reforma de toda clase de los mismos, para lo cual cuenta con inmenso y variado surtido.

46, San Pedro, 46,—LUGO

### H. VERA

GRAN CASA PARA VIAJEROS  
Doctor Castro, 16 al 20, LUGO

Situado en el centro de la población  
Comedor con mesas independientes.  
Mozo de la casa a todos los trenes y coches de línea. Servicio esmerado.

### Leopoldo Gasalla

MEDICO-OCULISTA

Ex-ayudante del Dr. Landolt de Paris  
Consulta: de 10 a 12 y de 3 a 5.

Ronda de Castilla «Villa Angela»

### Arboles frutales

Arboles frutales, de paseo y de adorno, clases superiores; precios baratísimos, especialmente para grandes plantaciones.

Pedidos GRANJA LLANO, Puente Viego, Vargas, o al propietario don José Quintana, Plaza de la Esperanza, núm. 1.—SANTANDER.

VALE para el sorteo de una  
CARTILLA en la Caja de Ahorros de Madrid.

NUM. 10

# EL CENTINELA

SEMANARIO CHANTADINO INDEPENDIENTE

## SUSCRIPCIONES

	Pesetas
Chantada, al mes. . . . .	0'40
Fuera, al trimes're . . . . .	2'00
Extranjero, idem . . . . .	3'00

## PAGO ADELANTADO

Anuncios a precios económicos

NÚMERO SUELTO 10 CTS.

Fábrica de Chocolates, ceras y torrefacción diaria de cafés

**Clase y precios sin competencia**

Viuda de Andrade

Monforte de Lemos

TALLERES GALLEGOS DE ESCULTURA RELIGIOSA

## Jesús Noya

Escultor estatuario y constructor de altares

8, -OBISPO IZQUIERLO.-8 - (PLAZA DEL CASTILLO) - LUGO

Escultura, Arquitectura, Pintura. Talla, Dorado y Policromado

Imágenes, Retablos Restauraciones y todo lo concerniente al culto católico.

Ventas al contado y a plazos

Pídan e catálogos especiales, bocetos planos y dibujos de toda clase de precios.

# Anuncio

Si queréis decorar con arte y economía salones, comedores, escuelas, etc., dirigiros al Estudio de Cultura y Decorado de Jesús Noya en Lugo, que tiene a disposición del público magnífica colección de dibujos y bocetos en colorido de todos los estilos y gustos, y desde lo más modesto a lo más fastuoso, contando para ejecutarlo con personal competente recién llegado de Santiago.

Se hacen trabajos en cemento y escayola para fachadas, arcos, frisos en alto y bajo relieve, estatuas para jardines o vestíbulos, etc., etc., trabajando siempre con sujeción a bocetos o fotografías, empleando siempre materiales escogidos y se dispone de cuantos elementos decorativos son conocidos ofreciendo toda clase de garantías.

El jefe de este Estudio colaboró como operario entre otras muchas obras en los decorados del magnífico Paraninfo de la Universidad de Santiago, decorado de la suntuosa casa de Barceña, en Vigo, decorado y ornamentación del soberbio Hotel Balneario de la Toja. Ostentando diplomas de premios otorgados en varias exposiciones y otros ganados por oposición en la Escuela Especial de Artes e Industrias de Santiago.

Dirigirse a

## JESUS NOYA

ESCUULTOR Y DECORADOR

- LUGO -

Librería, Papelería y Centro de suscripciones

**DE:**

## M. Paulino Mariño

Completo menaje para escuelas  
Gran surtido en Obras religiosas  
de Filosofía, Ciencia, Derecho,  
Arte, Literatura y de interés  
general

Venta de toda clase de Obras, Tarjetas postales, Objetos religiosos y de Escritorio, Devocionarios de lujo propios para regalos, Gran variedad en Rosarios, Medallas, Crucifijos, Estamparía religiosa, trabajos de Imprenta, y Encuadernación

Representación de la Enciclopedia Espasa de la de Ciencias jurídicas de Séis y la de Ciencias Médicas de Calleja.

AL CONTADO Y A PLAZOS

SELLOS DE CAUTCHUC

Precios económicos

Se venden y admiten suscripciones a los siguientes periódicos y revistas

- El Correo Español, El Debate, A B C, El Siglo Futuro, El Fuell, Gedeón, Eco de Galicia, El Noroeste, E Noticiero de Vigo, La Integridad, de Tuy, Blanco y Negro, Nuevo Mundo, Mundo Gráfico, Por esos Mundos, A rededor del Mundo, Juventud, Hormiga de Oro, Revista Popular, Lectura Dominical, Pharos, El Hogar y la Moda y EL CENTINELA.

Grandes rebajas en las suscripciones de la buena prensa

CHANTADA